

Presentación



Noemí Goldman

Directora

Julio Djenderedjian

Vicedirector

El presente año conmemoramos el centenario de la creación del Instituto Ravignani. Para este número del Boletín, que coincide con ese aniversario, les hemos pedido a tres colegas de amplia trayectoria en la especialidad que elaboren sendos trabajos dando cuenta, en sus líneas fundamentales, de la historia institucional y la historiografía en cada uno de los períodos en que puede dividirse ese largo momento. El primero, correspondiente a los orígenes y sus antecedentes, hasta aproximadamente la década de 1930, está signado en gran medida por la fuerte impronta del fundador, Emilio Ravignani. El segundo, que abarca los años 1956 a 1977, recorre tiempos de inestabilidad que se reflejaron también en un afanoso reacomodamiento del Instituto a las cambiantes coyunturas políticas y sociales de la segunda mitad del siglo XX, en medio de una realidad material mucho más modesta que antaño. Y el tercero da cuenta de los retos de la edición de la tercera serie del Boletín (cuyo centenario celebraremos en 2022) en la etapa que cubre la mayor parte del lapso que va desde la restauración democrática hasta hoy, no sólo por ser la principal publicación del Instituto sino también porque el material científico recogido en él refleja en buena medida algunas de las principales líneas de investigación de esos fructíferos años de la historiografía argentina.

Así, cada uno de los trabajos que siguen ha puesto énfasis en determinados puntos que consideraron relevantes, pero de todos modos en conjunto constituyen una aproximación a la vez detallada y profunda a los enormes desafíos y fuertes cambios que cada etapa trajo consigo en las formas de interpretar la historia argentina y en el marco de variables contextos institucionales y políticos. La larga permanencia del Instituto, por tanto, no fue inmune a un entorno nacional y académico que lo afectó siempre de manera intensa, como no hubiera podido ser de otro modo. Va nuestro agradecimiento a los autores por sus excelentes aportes, que contribuyen a rescatar tanto la memoria institucional como algunas líneas fundamentales de los debates historiográficos de esa dilatada y convulsionada época.